

# LA NUEVA PRENSA

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA TARDE

OFICINAS: 225 v. al Sur de Banco de Costa Rica

Publicación mensual ₡ 2.00 Al pregón 10 céntimos

TELEFONO 287.

Director: Lic. ROMULO TOVAR

APARTADO 287

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 9 DE SEPTIEMBRE DE 1922

NÚMERO 250

PÁGINA DE LA DIRECCIÓN

## Lo del veto del Ejecutivo y unas rectificaciones

No podemos dejar pasar sin un profundo agradecimiento el telegrama que el Gobierno de Guatemala le envía a su Cónsul en Costa Rica, para que lo comunique a la prensa de este país, y en el cual le da la extraordinaria noticia de haber expulsado del territorio al señor Arzobispo Muñoz y Capulón. Parece que el señor Arzobispo o su clero anduvo en medio del movimiento organizado por los guatemaltecos para derribar la tiranía de Orellana. Nos satisface sinceramente eso, que el señor Arzobispo haya entendido que su misión religiosa comprende la de pelear por la libertad de un pueblo y contra el despotismo de que es víctima su patria. Porque haya sido desterrado no nos admiramos. Tal vez nos habría producido cierta sensación que nos hubiera mandado a decir el General Orellana que le había cortado la cabeza al señor Arzobispo de Guatemala y que la tenía en exhibición en el templo de Minerva para escarmiento de conservadores y liberales. Y tal vez nos habría colmado de asombro que nos avisara, con cierta delectación refinada, que alguno de sus generales se había comido al señor Arzobispo.

Dios guíe la nave en que se embarcó el señor Arzobispo y la dirija hacia nuestros puertos y quiera el señor Arzobispo, mártir insigne de las libertades de su patria, venir a Costa Rica y hacer del hogar nuestro la humilde piedra de su reposo temporal mientras horas propicias de civilización y de justicia, lo devuelven al lado de su iglesia.

Dígale el señor Cónsul de Guatemala a su Gobierno que le agradecemos el mensaje, que nos estaba haciendo mucha falta, pues seguramente él cree que la prensa de Costa Rica es como la que él se tiene en Guatemala, que vive de los desperdicios que le arrojan del palacio presidencial o del palenque presidencial.

Y se han enterado ustedes cómo le ha dolido al Poder Ejecutivo que el Congreso o los señores Diputados no quisieran acudir a la invitación que les hizo para hablar del pacto del Tacoma? Pero admírense ustedes todavía más, el Ejecutivo no firmará el pacto del Tacoma.

Y ahora algunos amigos del Gobierno nos echan la culpa de que el Ejecutivo no quiera firmar el pacto. Nos atribuyen los tales, que nos hemos atribuido a nuestra vez, la representación única de la opinión pública y que como el rey de Francia hemos exclamado: "el Estado soy yo". Nos volvemos a ver y no nos conocemos. Que haya reencarnado en nosotros el rey de Francia? Demonió! Entonces quien ha reencarnado en don Julio Acosta?

Por lo demás, no creemos alcanzar la altura mental del Secretario de Relaciones Exteriores, que invitó al Congreso a una reunión en la casa Presidencial. El niño prodigio, este Hughes nuestro!

Dicho sea para ponerle fin a estas cosas del sábado: nosotros no nos ocuparemos en nuestra obra de periodistas, sino de lo que nos hagan pensar diarios realmente representativos como "La Tribuna" o "El Diario de Costa Rica", el Diario del Comercio" o alguno otro cuya actuación nos parezca sincera, estemos de acuerdo en nuestras opiniones o estemos en desacuerdo. En cuanto a que hoy dirigimos, es muy humilde, pero nosotros le damos personería. En cuanto a otros, ustedes verán lo que deben hacer con ellos si les sirve de algo.

En nuestro editorial de ayer hay dos errores que no queremos dejar sin oportuna rectificación. En un párrafo hemos querido decir que la actitud de Washington con respecto al Presidente Obregón, no perjudica tanto a éste como al pueblo mexicano, pues bien

### La reunión de mañana

Los vecinos de la Estación al Atlántico han recibido la siguiente invitación:

Apreciable señor:

La Junta de Educación y el Personal de la Escuela de la Estación invitan a Ud. a una reunión que se verificará el próximo domingo a las 10 horas en este local, con el objeto de tratar sobre dificultades de local que se presentan para el año entrante.

Le rogamos su asistencia a este acto.

De Ud. muy atenta servidora,  
NATALIA DE JOHANNING.  
San José, 6-9-1922.

### Valioso rasgo de una Compañía

Como los extranjeros secundan buenas iniciativas

Hemos sabido que la Compañía de luz y fuerza del Tranvía ha decidido hacer a honorem el servicio de alumbrado en la próxima exposición. Es este un rasgo de generosidad que la Escuela Porfirio Brenes ha sabido apreciar y por ello este diario se complace en felicitar tanto a Mr. Zinck como al superintendente Ingeniero Sr. Ross.

### Juegos de Sala

del País y Americanos valen

₡ 300.00 EN ₡ 150.00

CASA DEL DIRECTOR FISCHER.  
Esquina opuesta al Correo

### Tipo de cambio

440

Nueva York.....	₡ 439
Londres.....	392
París.....	171
España.....	342
Italia.....	91
Suiza.....	420
Bélgica.....	173

Hamburgo 0,0069 oro am.

Amsterdam 0,39.

### Rubén Darío

PROSA Y VERSO

LA MEJOR SELECCION DE SUS OBRAS  
HECHA POR LA COLECCION ARIEL

Un volumen de 148 páginas en papel satinado

En este volumen, que solo cuesta un colón el ejemplar, se tiene lo mejor de lo mejor de este admirable poeta.

De venta en la Librería Tormo y en la Imprenta Greñas, 225 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

sabido es que la consecuencia inmediata del no reconocimiento de nuestros gobiernos por el de los Estados Unidos de América, es la revolución y con la revolución — como una enfermedad permanente, lo que obtienen los Estados Unidos de América, es el triste espectáculo de un pueblo que se suicida. Y en otro párrafo, hablando del Presidente Obregón, hemos querido decir: "Véase cómo, por otro lado, resulta inmenso y heróico el Presidente Obregón quien ha preferido correr los riesgos del no reconocimiento, antes de ceder a las exigencias de la política americana".

Lo del veto del Ejecutivo a la ley llamada de las casas baratas, ha despertado en algunos de los miembros del Congreso un profundo resentimiento — para usar una frase retórica—. Pueda que ellos tengan razón sobrada en creer que el Ejecutivo no les ha querido acompañar en esa empresa siendo como es, amigo a partir de un confite, con el bloque diputadil que hizo la ley. Y pueden tener esa razón si todo su propósito fué el de procurarles a las gentes su hogar, que son los más, la oportunidad de hacerse de uno en condiciones más o menos ventajosas. Pero le ha sido difícil al Poder Ejecutivo, conciliar un interés socialista y generoso como es el de darle casa a los pobres, en lo cual bien puede el Estado y todos los demás intereses de la nación, aceptar un sacrificio, con otros objetos completamente ajenos a ese fin cristiano. De esta vez, seríamos injustos si nos pusieramos en contra del Poder Ejecutivo. Su veto es racional. Y es racional, no propiamente por lo que se refiera al impuesto creado, cosa en la cual se fijan otras gentes, sino en cuanto condena la política del Congreso o del Partido Agrícola del Congreso que, so pretexto de las casas baratas para obreros ha querido autorizarse otras erogaciones, que nada tienen que ver con aquello. Indudablemente procede mal el Partido Agrícola adelantándose a la obra financiera del Poder Ejecutivo, el cual es el que debe ir buscando la manera más prudente de librar a Estado de sus obligaciones, sin crear privilegios, sin provocar injusticias y sin dar lugar a desequilibrios. Hace mal también la mayoría de la Cámara, al pretender hacer erogaciones de la magnitud de la vetada y forzar para ello el sistema de tributación del país en un momento como el presente, con lo cual esa mayoría del Congreso ha demostrado que no es amiga del país, a pesar de su política sentimental, de darle casas a los obreros. Qué amigos se tienen los obreros ah? Porque los agrícolas de la Cámara no hubieran abusado del breque y se hubieran quedado dentro de los justos límites de remediar un mal social, de seguro que habría sido posible comenzar a resolver el problema del hogar del pobre.

Hay algo más que decir de esta ley y en relación con ella, algo que decir del Secretario de Hacienda, pero no será ahora. Para cerrar estas observaciones, sólo advertiremos que acaban también los agrícolas de recibir una buena lección de la experiencia. Se vanagloria el que hace de jefe de ellos de que con su mayoría agrícola y gobiernista, puede hacer variar el rumbo de los vientos y resucitar los muertos. Y vea el jefe de ellos como el mismo Dios no es partidario del orgullo. Si esa ley llamada de las casas baratas fuera realmente una ley moral en todo su alcance, y el Ejecutivo la hubiera vetado por defender a los comerciantes, como aseguran algunos, le cabría el derecho a la Cámara de resellarla, pero para resellarla no basta la mayoría agrícola y gobiernista. Entiendan, pues, los aludidos que no todo lo hacen las mayorías. Por el momento, otra vez se ha echado a la bolsa don Tomás Soley a la mayoría de agrícolas y gobiernistas. Que nos venga con otra rajonada el partido nuevo!

Imitada  
por todos

CERVEZA TRAUBE

Iguálada  
por ninguno

# Otro incidente en la Cámara

## ¿Y a qué viene todo eso, cuando los padres de la Patria se precian de buenos patriotas?

### Con argumentos soeces no se hace Patria, señores

Un nuevo incidente se ha registrado en la Cámara de Diputados, y todo con motivo de la ley de empréstito para la construcción de casas para pobres.

Se ha embrollado de tal manera ese asunto que al fin y a la postre sólo disgustos está trayendo como consecuencia. ¿Y quién tiene la culpa de ello? A ser sinceros, debemos decir que los agrícolas.

Pero en el fondo de la cuestión, el provocar disgustos en el Poder Legislativo no se va nunca a un buen fin; así no se hace patria.

¿Dónde está, pues, ese ideal que tanto perseguía la agrupación agrícola? A todo trance trataremos de armonizar los pareceres en la Cámara para llevar a cabo, en completa armonía, una buena labor legislativa: eso han querido dar a comprender al exponer su programa; pero por desgracia se está haciendo todo lo contrario.

Trasemos con ligeros rasgos el incidente.

En la sesión de la Cámara celebrada ayer, el diputado Zúñiga Montúfar, por obra y gracia de su verborrea, leyó un discurso, sincerándose y ratificando a la vez, de sus palabras pronunciadas en la sesión anterior.

En uno de sus párrafos dijo: "Así vemos en esta Cámara dos hermanos, uno de ellos nuestro Presidente, personificación de la cultura y la discreción. (¿Y el otro?) Así, otro hermano, o primo hermano de los señores Acosta, quien recogió una nuez que yo arrojara. (¿Tampoco aprecio tiene a la familia Acosta que arroja nueces?) A este caballero debo decir que los iniciados en cualquier campo de experimentación—y aún los no iniciados—¡amos sin remedio algún traspies!".

Luego se extiende en filigranas literarias que no son del caso. Sigamos el curso del incidente:

El General Volio, respecto a esas palabras, le interrogó, que cual personificación era la otra.

(Porque, al decir dos hermanos—el uno Presidente—lógico es que el otro lo fuera el General Volio). Le rogó explicase sus palabras, pidiéndole que, como públicamente había dicho eso, públicamente pusiera en claro el sentido de su frase.

Y por explicación, el diputado Zúñiga Montúfar dijo que en Costa Rica todos éramos hermanos. (Eso quiere decir que a todos encaja sus expresiones aún a sus mismos compañeros agrícolas).

El diputado Cortés pidió a Zúñiga Montúfar le explicara las palabras de "ruín y mezquino".

El Presidente de la Cámara, antes de esa explicación, ruega a Zúñiga hable sin ofender a los otros compañeros, pues no veía que le hubieran ofendido en la sesión anterior.

El diputado Zúñiga Montúfar declaró respecto a las palabras "ruín y mezquino", que, aunque en el acta no estaban consignadas, sí aparecían en la crónica del Congreso publicada ayer por "La Tribuna".

El incidente continuó, terciando en él el diputado Aragón.

Díaz Barquero, en vista de que los ánimos se iban caldeando, pidió muy seriamente (cosa rara en él) que no dieran ese espectáculo sino después de la sesión.

Luego Zúñiga Montúfar manifestó aceptar las consecuencias de sus palabras, pues había llegado ya al límite de las explicaciones, no queriendo ponerse más en ridículo dando otras.

Aragón replicó que no podía caerle ningún cargo, pues él y su familia pueden llevar muy erguida la frente. Si Zúñiga no da explicaciones ya sabrá en que campo se pueden arreglar las cosas.

Vuelve otra vez Zúñiga a replicar que no da más explicaciones. El Presidente manifiesta a Zúñi-

ga M. que se acuerde que él fue quien provocó el incidente y le su- plica de explicaciones.

El representante Aragón arguye que si Zúñiga M. no le ha hecho ningún cargo es porque nada tiene que enrostrarle. (Diciendo esto sale del recinto).

Terminada la sesión tanto Aragón como Zúñiga M. dijeron que no aceptaban explicaciones.

Los demás diputados llegaron a temer que el incidente tuviese más graves consecuencias pero nada ocurrió de nuevo.

### De Villa Colón

Lista de los niños sobresalientes de la escuela de esta villa.

I Grado:

Rafael Alpízar, Bernabé Hernández, Wilma Mc Lean, Adina Chavarría y Antolina Alpízar.

II Grado:

Carmen Carvajal, Teresa Avila, Carmen Mora, Amable Matamoros, Enriqueta Aguilar, Luis Mena, Triño Sandí, José Ma. Cuadra y José Aurelio Hernández.

III Grado:

Cruz Alvarado, Vito Monge, Estanislao Pérez, Anjta Bolaños, Liberato Matamoros.

IV Grado:

Amadeo Mendoza, Miguel Aguilar, Carmen Murillo y Zelmira Elizondo.

V Grado:

Sérvula Chinchilla, Daisy Mc Lean y Claudia Elizondo.

Corresponsal.

NOTA.—Con mucho gusto publicamos la anterior lista y felicitamos a esos niños y a sus padres.

ARTISTIC PORTRAIT AND FRAME Co.

AMPLIACIONES CONVEXAS

MARCO OVALADO :: CRISTAL DE ROCA

80.00 Colones

AMPLIACIONES DE RETRATOS

AMPLIACIONES PLANAS

MARCO DE NOGAL LABRADO

40.00 Colones

BORRASE & ROVIRA SAN JOSE COSTA RICA

NO SE LLEVO A CABO EL DUELO

Anoche se reunieron en el despacho de don Alberto Aragón, los señores don Jesús Pinto y don Arturo García Solano, padrinos del Lic. don Gerardo Zúñiga Montúfar, los Licenciados don Arturo Aguilar Morúa y don Carlos María Jiménez, padrinos de don Carlos Aragón.

Los padrinos deliberaron sobre los motivos que provocara el duelo, y al final de la conversación, se redactó el acta respectiva declarándose no haber lugar al duelo.

Con ello quedó solucionado satisfactoriamente el incidente, de lo cual nos alegramos muy de veras. El señor Aragón, después de la reunión de los padrinos, partió para Cartago donde tiene su residencia.

PARA COMER BUEN PAN Y GALLETA

BUSQUE LA

Panadería LA GIRALDA de José Manuel Aguilar 100 y al S. de La Dolorosa

# MUSEO POLITICO

Vienen

ASUNTOS VARIOS

En la docena del fraile, digo de lumberas que asistió a sancionar lo del Tacoma, dicen algunos desocupados, que don José Andrés, no hizo más que quemar luces de Bengala y orgauizar las ceremonias.

Algunos croniqueros mal intencionados, dicen que el ilustre facultativo señor Soto, ha descuidado un tanto su clientela, porque está haciendo un estudio microscópico de su candidatura.

Ayer en el Congreso, Zúñiga recitó una regañada o ja'lón de orejas o orden disciplinaria, que fermentó a sus compañeros.

Después de que leyó la cosa, se oyó en las líneas de fuego, un ruido parecido al de las piedras de fuego que tiran los chiquillos en las aceras.

El Sub de Hacienda ha pedido un rato para estudiar el modo de resbalar lo del empréstito. Por la mañana se ilustra en Quevedo, por la tarde con Cordero y por la noche con don Julio. ¡Oh don Tomás!...

Cosas del Control: Don Juan Bautista atiende sus peones y sus cosas domésticas durante el día. Y durante la noche al Gobierno y a los gobiernistas. Por consiguiente el controler es algo así como the Mid night man.

El pseudo Juvenal del Congreso o Jefe de los agrícolas, hace ahora de lechuza. Non habla nada, pero piensa mucho.

Mientras el pueblo trabaja y suda, el Congreso se divierte. Ayer empezaron haciendo bombas de jabón, y terminaron con

una recamarilla de Triquitraques.

¡Oh diputados los que hizo don Alberto!

Chilo Ulloa en Heredia, el civilistón de marras idólatra del membrillo, ni come, ni bebe, ni anda. Todo el día está con un Telescopio viendo una diputación en el Cielo.

El quince de Setiembre habrá un gran certamen de chíberres, al que triunfe en el concurso, lo premiarán con la canalización del Tortuguero.

Lo sentimos por Juan Rafael.

¿Cuál es la molestia que perjudica más a Tórtola durante el día?—Las continuas visitas de los periodistas y el abuso de los epítotes. Así somos los ticos.

Una noche de estas soñó un civilista que don Rafael estaba pintado, pintado en el cielo. Consultó el caso con la gitana de Escasú y le dijo que se pusiera con Dios: Porque señas en el cielo, desgracias en la tierra.

Nota. Este Museo estará cerrado desde hoy a las tres de la tarde, hasta el lunes a las siete horas.

EL DIRECTOR DEL MUSEO

JAMAICA HOTEL

CENTRAL AVENUE

First meal class and, comfortable rooms (Primera clase)

CUARTOS HIGIENICOS

Proprietor: Mrs A. WILLIAMS

VER Y CREER, DIJO SANTO TOMAS

Usad el CALLICIDA del Dr. Robert y os convenceréis que es el mejor y el que más se vende en las Boticas. A UN COLON.

## Falleció don Basileo Acuña

Anoche se nos comunicó por teléfono de Puntarenas la noticia de haber sido encontrado el cadáver de don Basileo Acuña, conocido banquero de esta capital. El Sr. Acuña salió ayer mismo de esta ciudad rumbo a aquel puerto, y se hospedó en el hotel Imperial, propiedad de don Carlos Barahona, situado situado frente a los baños viejos, hacia el este del muelle.

Una hora, poco más o menos, después de haber co-

mido, el señor Acuña se dirigió a la playa, encaminándose en dirección hacia la Villa Andree, propiedad del Dr. Zelaya. Frente a dicha propiedad se desvistió.

Nadie se dió cuenta en esos momentos de que el señor Acuña estaba tomando un baño de mar. Rato después se encontró su cadáver flotando en el trozo de mar comprendido entre los baños viejos y el muelle.

Cuando se le sacó del agua, se pudo ver que presentaba un golpe en la cabeza. Es de creerse que el señor Acuña, al arrojar a la agua, fuera víctima de una congestión, por el hecho de haber tomado el baño poco después de haber comido. El golpe en la cabeza se debió a que al ser batido el cadáver por las olas, diera contra algún palo flotante o contra la playa.

El cadáver del Sr. Acuña fué traído hoy a esta capital, y su entierro se verificará a las 16 horas, saliendo el cortejo de la Iglesia de la Merced.

Sentimos profundamente la muerte del señor Acuña y enviamos nuestro más sentido pésame a su aflijida esposa doña Isolina Z. de Acuña, a sus hijos, hermanos, nietos, sobrinos y en general a toda la familia doliente.

### De Escasú

Velada organizada por la Escuela de niñas, para el domingo 10 de Setiembre, para atenciones escolares.

PROGRAMA:

1. Cuadro Plástico.
2. "El Cisne", coro por un grupo de niñas.
3. "Poner el cascabel al gato", juguete cómico por varias niñas.
4. "Las Pescadoras", coro por un grupo de niñas.
5. "Los bombones", juguete cómico por tres niñas.
6. "El ausente", recitación por Francisca Roldán.
7. "Teci-bas", recitación por Ana Ma. Gutiérrez.
8. Baile por las niñas Echeverría.
9. Baile por las niñas Echeverría.
10. Números cinematográficos.

— Precios: 35 y 20 céntimos —

## Jóvenes costarricenses en la Argentina

TEATRO MODERNO HOY

A las 7 p. m.

Segunda noche de

Mathias Sandorf

A las 8 y 30

La Carpeta Sagrada

Mañana: último concierto

Salazar

Por cartas llegadas ultimamente, se sabe que los costarricenses que están en Argeatina, no pasan dificultades, como ocurre en otros países, principalmente en los del norte.

En la Argentina todos tienen trabajo y los salarios que devengan son buenos.

La alimentación se ha abarataado mucho, debido a la reducción en los precios de los víveres, principalmente en los granos y la carne. Y tanto han bajado dichos precios, dicen los que han enviado cartas, que los productores, comerciantes y ganaderos, encuéntrense alarmados, por las pérdidas que están obteniendo.

Donde más se necesitan brazos es en los talleres de mecánica y en los campos, sobre esto último, el Gobierno se preocupa constantemente para alcanzar el máximo en el desarrollo agrícola.

Uno de los jóvenes costarricenses, ha ingresado como mecánico, a los talleres de la compañía italiana de aeroplanos.

No deje Ud. de leer LA NUEVA PRENSA

# La marihuana, prohibida

En Estados Unidos para elaborar cigarrillos esa planta ha sido considerada como droga peligrosa

Tomado de un periódico de El Salvador reproducimos en la edición del jueves anterior un artículo, en que se informa que el doctor Carlton Simon, Comisionado de la Dirección de Narcóticos del Departamento de Policía, había ordenado el arresto de un sujeto mejicano, a quien se le encontraron cigarrillos elaborados con marihuana.

En el final de ese artículo informativo se dice que se han dado casos en que los cigarrillos Camel, Murad y Pall Mall revelaron dosis de marihuana, al ser examinados.

El artículo en cuestión está fechado en Nueva York y esta circunstancia nos llamó la atención para reproducirlo, tanto por lo informativo como por que muy bien podría servir de algo a nuestras autoridades de policía, con respecto a la referida planta.

Sobre este particular, se nos ha manifestado que los cigarrillos Murad y Pall Mall carecen en absoluto de cualquier combinación con sustancias que puedan perjudicar en la más mínimo a los fumadores de ellos.

Como representante de la fábrica que elabora dichos cigarrillos figura en el país la Republic Tobacco Company de esta plaza y la seriedad de esta compañía es suficiente garantía para el público de que el artículo de las

referidas marcas es elaborado con toda escrupulosidad.

No podría suceder de otra manera, dada la seriedad de la casa que ofrece al mundo los cigarrillos Pall Mall y Murad y las leyes existentes en Estados Unidos, con respecto a la fabricación de esta clase de artículos.

En aquel país, antes de lanzar al comercio un producto, se hacen examinar sus componentes por la oficina respectiva, a fin de que se controle la excelencia del producto y se eviten así perjuicios para la salud de los que han de consumirlos. Además de eso, hay constantemente inspectores que están vigilando la fabricación de los productos similares a los que hemos mencionado, para evitar fraudes y alternaciones en las buenas materias que se exige para fabricarlos.

Por la misma razón suponemos que cosa semejante pase con los cigarrillos Camel, de los que también hace alusión el artículo que reproducimos.

Además de eso, en Estados Unidos se ha decretado que la marihuana y sus derivados son drogas peligrosas, lo cual es bastante para que no se permita que entren en la fabricación de cigarrillos, quedando así sujetas esas drogas al consumo cuando lo prescribe el facultativo, en casos de enfermedad, se entiende.

# Invitación

Señor director de "La Nueva Prensa" San José

El Patronato de la Colonia Escolar Permanente, tiene el gusto de invitar por medio de su estimable diario, a todos los Clubs de Sport, para que asistan el día 15 de setiembre, a la gran procesión de Salud que tendrá lugar en todos los cabeceras de provincia, y en especial a los Clubs Josefinos para que con su presencia den mayor realce a la significativa fiesta que se organiza en la capital. Setiembre 8 de 1922.

# El Pte. Orellana expulsa a un Obispo

El Cónsul de Guatemala en esta capital recibió un telegrama oficial anunciándole la expulsión del Arzobispo Muñoz y Carparon fuera del país ordenada por el Presidente Orellana.

Motivó la expulsión del señor Arzobispo el hecho de haber tenido intervención en Clero católico en los últimos sucesos políticos.

Termina dicho telegrama ordenándose la publicación del mismo.

# Programa

de la misa de tropa que dará la Banda Militar en la misa de tropa y concierto a la 17 horas (8 p. m.) en el Parque Central

MISA DE TROPA  
1.—Fos militares de Arlequin. Setenata. Drigo  
2.—O. etcheb. Intermezzo. Martín.

CONCIERTO  
1.—La Fornarinette. Marcha Española. Valverde.  
2.—FIRENZA. Obertura. Allier.  
3.—Djemmlen. Danza Nubia. Turine.

4.—La Bohemia. Fantasia. Puccini.  
5.—Danubio Azul. Fox Trot. Kera.

San José, 10 de setiembre de 1922.

El Director.—CESAR A. NIETO

# SOCIALES

## MATRIMONIO

En la ciudad de Cartago contrajeron matrimonio los jóvenes don José Joaquín Solano y la señorita Socorro Morales. Les deseamos toda clase de felicidad.

## EL JASMIN

Así se denomina un nuevo club social que han fundado en Cartago un grupo de jóvenes de la sociedad.

## EN LA MERCED

Mañana habrá un gran turno general en la iglesia de La Merced a beneficio de la misma.

Ya tienen todos los que gustan de jolgorios, donde pasar el día LA VELADA DEL LUNES

El lunes próximo, en el Teatro Nacional, se verificará una hermosa velada a beneficio del Santuario de la Virgen de los Angeles de Cartago.

## VISITA AL PRESIDENTE

El Capitán de la Guardia Civil de España, don Lizardo Doval Bravo, visitó ayer al señor Presidente de la República.

## ESTACION RADIOGRAFICA

En su sesión de ayer, la Municipalidad acordó conceder a la Compañía Radiográfica un lote en la parte noroeste de La Sabana, para instalar allí la estación inalambrica.

## EL GRANO DE ARENA

Hemos recibido el número cuatro del quincenario escaraseño "El Grano de Arena" dedicado a la cultura local e intereses generales.

## DESFILE ESCOLAR

La Cruz Roja organiza para el 15 del corriente un desfile cívico en el que tomarán parte todas las escuelas: Punto de salida: la Plaza de la Merced; se tomará por la Avenida Central pasando frente al Castillo Azul para seguir por la Avenida de Las Damas hasta llegar al Morazan.

# Con las Municipalidades de Alajuela, Heredia, Cartago y Limón

En realidad no vemos la causa que retarda el nombramiento del Ingeniero de caminos en las provincias de Alajuela, Heredia, Cartago y Limón.

Hace más de mes y medio de sancionada la ley que creó ese nuevo organismo de la administración y las municipalidades no han respondido al objeto. El problema no es más que el de convocar a una deliberación, buscar un ingeniero del lugar, hacer el acuerdo y trasladarlo a la respectiva Jefatura.

La idea cardinal de esa disposición en el congreso, fué la de evitar con tiempo, el peligro grave que presentan nuestros caminos en los meses de setiembre, octubre y noviembre, además en el presupuesto hasta se asignaron

esas partidas. Los productos de primera necesidad y el comercio en general debía interesarse por estas cosas, porque el daño no es parcial sino total. Esta es la segunda clarinada que dá la prensa previendo peligros y dificultades. De nuevo exhorta a los respectivos municipios para que nombren sus ingenieros. Porque si estos no se interesan por sus vías de comunicación, ¿quién se va a interesar? Creemos con estas recordaciones hacer una labor benéfica en pro de la agricultura y de los labriegos y por eso no omitimos ni desperdiciamos oportunidad hacia ese servicio que otorgó el congreso y que en realidad no se logra. Hagamos algo por nuestros caminos y por la agricultura.

# La fiesta del 15 en Paraíso

El día de la Patria, en la Villa del Paraíso, se celebrará el sábado por la noche con un suntuoso baile y el domingo 17, a las 12 horas, con la fiesta escolar, bajo el siguiente programa:

- 1.—Desfile de las Escuelas por la principales calles de la población acompañados por la filarmónica.
- 2.—Te-Deum.
- 3.—Jura a la Bandera por los niños
- 4.—Ejercicios calisténicos.
- 5.—Himno Nacional por todas las Escuelas.
- 6.—Palabras por el Director de la Escuela.
- 7.—PATRIA. Marcha. Música don J. Angel Coto. El V grado.
- 8.—A COSTA RICA. Recitación por un niño del V grado.
- 9.—LOLITA. Solo de violín y piano por la Señorita Amada Bolaños y J. Angel Coto.

- 10.—MI BANDERA. Recitación por una niña del III grado.
- 11.—15 DE SETIEMBRE. Marcha por don J. J. Vargas Calvo. Los terceros, cuartos y quintos grados.
- 12.—Recitación por la Señorita A. Fletis.
- 13.—CALLA JILGUERO. Solo de canto por la Señorita Amada Bolaños.
- 14.—LOS DESENGAÑOS DEL MUNDO. Diálogo por los niños J. Quesada y A. Coghi.
- 15.—LA MARSELLA. V grado de niñas.
- 16.—LA ACUARELA, por el II grado de niñas.
- 17.—LA PALOMITA. Solo de canto por la Señorita A. Fletis.
- 18.—Repartición de confituras para los alumnos.

# Una gestión de la Junta Escolar de San José ante las similares de todo el país

San José, setiembre de 1922.

Señor Director de "La Nueva Prensa" San José

La Junta de Educación de esta capital ha pasado la siguiente circular a las corporaciones similares de todo el país:

Sr. Presidente de la Junta de Educación, Muy señor mío:

Con instrucciones de la Junta de Educación de la ciudad de San José, tengo la honra de manifestar a Ud. lo siguiente:

Durante la última legislatura el señor diputado don Jorge Ortiz Escalante presentó al Congreso Constitucional un proyecto de ley elaborado por el Profesor don Luis Felipe González, que tiende a asegurar la inmediata percepción y libre inversión de sus fondos a las Juntas de Educación del país, por medio de una Junta Nacional.

Tal proyecto vendría a concluir con un grave mal que sufren las Juntas Escolares desde hace varios años y que en razón de las dificultades económicas del Estado no parece que tenga un pronto término. Me re-

fiero a la recaudación por parte del Erario Público de las entradas que tocan a las Juntas y a la disposición arbitraria que de ellas hace el Poder Ejecutivo, con perjuicio evidente de los intereses de la educación pública.

En fuerza de estos motivos, La Junta de San José ha creído necesario dirigirse a todas las semejantes del país para sugerirles la conveniencia de solicitar unánimemente, si fuere posible, del Poder Ejecutivo se sirva incluir entre los asuntos que actualmente está conociendo el Congreso, la tramitación del referido proyecto de ley, e invitarlas, muy cortemente, a que autoren a la mayor brevedad a una persona para que, en su nombre, concurre a una reunión que en esta ciudad y dentro de corto plazo celebrarán los representantes más acreditados con el fin de redactar y suscribir el memorial que corresponde.

Espera esta Junta que su iniciativa gozará de favorable acogida de parte de Ud. y sus estimables compañeros de labores.

Con todo aprecio y respeto, quedo de Ud. muy atto. y s. s.,

EL SECRETARIO

# Emigran los peones del Guanacaste a Honduras

Quedan despobladas las haciendas

De Bebedero nos escriben nuestro corresponsal lo siguiente:

Regular número de guanacastecos están emigrando para Honduras. Hoy se embarcan en el "Miraballes" como sesenta hombres, mujeres y pocos niños, ganando buenos sueldos y gastos, perjudicándose las haciendas. La más perjudicada es la "Toboga". Los peones tienen mucha razón de emigrar porque aquí les pagan muy bajos jornales.

El nuevo Agente de Policía que tenemos es una persona muy competente para el puesto. Estamos muy satisfechos por tan acertado nom-

bramiento. Le suplicamos que haga o más posible por la moralización, pues aquí vemos muy a menudo los niños de escuela en las taquillas, en los bailes públicos; los días lunes se encuentran muchos vagos tomando licor; las parrandas públicas asta entre semana, durando hasta las doce y una de la mañana y después de la parranda, haciendo escándalos con sus serenatas de casa en casa, no dejando dormir a nadie.

El quince del presente preparan un suntuoso baile con buena orquesta

Corresponsal Viajero

**Cuál es la mejor Sastrería!**  
Acuda a la de FRANCISCO GOMEZ Z., frente al costado Oeste del Banco Internacional.  
La confección de su flux le convencerá de lo dicho

## En el Ferril. al Pacífico no pagan los sueldos conforme al Presupuesto

A pesar de las múltiples quejas de la prensa y de varios diputados, la administración de aquella empresa guarda un silencio sepulcral. No se pagan los salarios de acuerdo con lo legislativo. Hay más indignación secreta que puede estallar de un momento a otro.

En realidad no vemos la razón que tengan los señores que componen aquel Poder.

Y que razón.  
Es que estas gentes ignoran, ¿qué es ley?

Porque dinero, aquella empresa produce de sobra con qué atender sus gastos y con qué aumentar el Erario.

Dígalo los últimos estados de caja, dígalos la administración de rentas, dígalos el congreso, dígalos todo el mundo.

Las gentes no ignoran donde está el mal, tampoco pueden los empleados quejarse de esa anomalía. Todavía en algunas dependencias de este país se le rinde culto a la esclavitud. Ya vienen los meses más crudos del invierno y por cierto los más calamitosos, y los tristes servidores no reciben su salario de ley.

Nos vamos a documentar al respecto con algunos congresales para los efectos consiguientes. Preciso es seguir con esta justa queja en bien de los que no pueden hablar, no por falta de datos sino por una inhumanidad.

KNOLTON

Suscribase y anunciese  
—: en este DIARIO :—

# Preparando las nuevas operaciones se han enviado más contingentes al Riff

## ESTALLO UNA REVOLUCION EN PERU

### ¿Revolución en el Perú?

SANTIAGO DE CHILE.—No se han recibido nuevos informes sobre el movimiento revolucionario que estalló en la ciudad del Cuzco, Perú.

La noticia fué obtenida aquí por la intercepción de los mensajes inalámbricos dirigidos al Presidente Leguía y al Prefecto de Arquipa por el comandante Cáceres, que se encuentra estacionado en Juliaca.

El texto de los mensajes ha sido confirmado que como consecuencia del ataque a la Prefectura del Cuzco murieron 27 hombres y un oficial, habiendo resultado también muchos heridos.

### Fuerzas para Marruecos

BARCELONA.—En la Capitania General se ha recibido un telegrama del Ministerio de la Guerra, ordenando el embarque para Melilla de los Regimientos de Navarra, Vergara, Albuerca, Asís, Alcántara, Cuarta de zapadores minadores y cuartas comandancias de intendencia y sanidad.

También se dispone que embarquen para Ceuta los regimientos de San Quintín, Badajoz, Cáceres, Estela y Alfonso XII.

Y para Larache el primero de montaña de Luchana.

La orden será cumplida inmediatamente, habiéndose dado ya los pasos previos para ello.

### Preparativos para las próximas operaciones militares

MELILLA.—El general Jordana, que se encontraba en esta plaza, siguió a Dar-Drius al frente de una brigada en la que figuran fuerzas del Tercio de Voluntarios.

Va el general Jordana a preparar las próximas operaciones.

En Dar-Drius se reconcentrarán los escuadrones de Farnesio, Lusitania y Treviño.

### La escuadrilla para marchar a Marruecos

MADRID.—Los buques de la escuadra, surtos en distintos puertos están listos para salir al primer aviso con dirección a Marruecos al objeto de cooperar a las próximas operaciones militares.

### El Gobierno Americano ha protestado positivamente ante el Gobierno de Cuba sobre el contrabando de inmigrantes extranjeros

WASHINGTON.—Se anunció de manera final y positiva en el Departamento de Estado que se habían cableografiado al Gobierno de Cuba ciertas manifestaciones de protestas sobre el contrabando de extranjeros que procedentes de Cuba se introducen en los Estados Unidos.

### Declaraciones de Harding ante las huelgas minera y ferroviaria

WASHINGTON.—El Presidente Harding expuso ante el pueblo americano toda la historia de la huelga ferroviaria y minera, con la promesa de que a todo costo se sostendrá por el Gobierno el imperio de la Ley, asegurando que ni los patronos ni los empleados podrían evadir la responsabilidad de la actual situación.

Estoy resuelto, dijo, a emplear todo el poder del Gobierno para mantener los medios de transporte y defender el derecho de los hombres a trabajar.

Para fortalecer al gobierno en todos los disturbios presentes y

futuros sobre el carbón, pidió Mr. Harding autorización para que el Gobierno compre y venda carbón por medio de una agencia nacional, así como para crear una comisión que investigase, "cada una de las fases de la producción, la venta y la distribución del combustible".

El Presidente recomendó la creación de una ley para que el Gobierno federal pudiera dar pasos para intervenir y proteger a

los extranjeros cuando la protección del estado fracasara, para evitar lo que el calificó de "carnicería de seres humanos en medio de locura".

Los miembros del Senado y de la Cámara escucharon las palabras del Presidente con repetidas salvas de aplausos y los leaders anunciaron que no perderían tiempo hasta llevar a la práctica las recomendaciones del Presidente.

Se vende un mobiliario nuevo y utensilios de uso doméstico, por tener que ausentarme del país.— Darán informes en la Administración de este diario

### POR SU SALUD!

debe usted rechazar los cigarrillos curados con estimulantes peligrosos

### POR SU INTERES

fume solo cigarrillos

**ROSALINA C. DE CORTES**  
PIDALOS A SU AGENTE **MARIO ROBLES**

### Pase Ud. hoy al TALLER DE EBANISTERIA DE ENRIQUE GOMEZ C.

Situado 50 varas al Este de las oficinas de Mr. Lindo  
Usted será atendido personalmente por su propietario  
NO OLVIDE QUE DESEO DEJARLO SATISFECHO

## LLANTAS GOODYEAR

30 por 3 1/2 pulgadas a

**50.00 colones**

DONDE

**BOLAÑOS & ULLOA**

RECIBIMOS ACUMULADORES

### Zapateria EL PORVENIR

DE JORGE FERNANDEZ M.  
CALZADO A LA MEDIDA Y ELEGANTE  
—: PRONTITUD Y ESmero :—  
200 varas al Oeste de la Botica de La Dolorosa  
Calle del Comercio

### ULTIMAS NOTICIAS

Una casa preciosa, valorada en 45.000 colones se da solamente este mes en 26.000, situada por La Sabana enseguida del señor Urcuyo, calle Plaza de Ganado.  
Se puede ver de 1 hasta las 5 de la tarde todos los días.

### LA FLOR DE LYS

EXPERTO Y COMPETENTE MANICURISTA  
EN MASAJES FACIALES, LA BELLEZA Y LA FRESQUERA AL ALCANCE DE LAS DAMAS. GABINETE "LA FLOR DE LYS", FRENTE AL MERCADO.

## United Fruit Co.

### SERVICIO DE VAPORES

Desde esta fecha y hasta nuevo aviso el servicio de vapores de la Elders Fyffes Limited, entre Limón, Bristol, Kingston y Bristol, será suspendido temporalmente

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA de la United Fruit Company, en el orden nombrado, harán el servicio entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York, saliendo de Limón los Sábados a las 17 horas (5 p. m.) El primer vapor de acuerdo con este nuevo itinerario será el CALAMARES que saldrá de Limón el día 29 de Julio corriente.

Como de costumbre se recibirá carga para Cristóbal, Habana, Nueva York y puertos terminales de Europa. Con trasbordo en Nueva York, en los vapores de la United Fruit Company.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en Limón o en San José.

**G. P. CHITTENDEN**  
ADMINISTRADOR

San José, Julio 22 de 1922

### Cien colones de obsequio

Elogiable actitud de la Junta Educacional

Nuestra actual Junta de Educación va ahora por nuevos horizontes. Ya no solo atiende al gasto corriente de tinta, cuadermos y tiza sino que se preocupa de todo.

Ahora ha dictado un acuerdo por medio del cual se auxilia con 100 colones a la Escuela Porfirio Brenes para los pequeños gastos de la exposición.

Felicitemos muy cordialmente a esta corporación por esa actitud ya que la exposición se ha organizado extraoficialmente lo que debe tomarse mucho en cuenta.

### Invitación a los productores de café

Como en la exposición del 15 en la Escuela Porfirio Brenes se exhibirá gran cantidad de café molido, el Director ha creído que ello será una oportunidad para que los beneficiadores presenten sus muestras y hagan ventas. Por eso se invita a todos los dueños de beneficio para que concurren con su grano de oro a este certamen nacional.

Estamos seguros que la Cámara Agrícola tomará esta tarea a su cargo y que se decida a acuarpar esta iniciativa.

Nuestro primer producto nacional no puede faltar en esta fiesta de los niños y de la industria

### Calles en mal estado

Vecinos del Paso de la Vaca nos dicen que entre la calle 12 y avenidas 9 y 11, hay muchos charcos que casi imposibilitan el tránsito de vehículos.

Traslademos esta observación a quien corresponda, para lo que proceda.

Estamos entendidos de que no es posible hacer de golpe el arreglo de todas las calles de la capital, por la carestía de fondos, pero anotamos lo anterior a fin de que toque el turno en primer lugar a la referida calle.

### Pida el 531

que es el de la Panadería del Paso de la Vaca, donde encontrará el mejor pan y las galletas más agradables.

Propietario: JOSE SOTO

### Trabajadores para Puerto Castillo

El vapor Cartago, que zarpó de Limón para Puerto Castillo, Honduras, llevó ciento cincuenta trabajadores, que han sido contratados por don Roberto A. Crespi para dedicarlos a algunos trabajos de aquella región costera de la República hondureña.

También llevó ochenta y cuatro sacos de café y setenta de frijoles negros.